

El Tesoro Popular

Periódico mensual. — Circulará gratis.

De intereses religiosos y locales y especialmente para fomentar la devoción a los
CORAZONES de JESUS y de MARIA

Año I

Aserri, setiembre de 1916

Núm. 2

Donde está tu tesoro allí está también tu corazón. (San Mat. Cap. VI-v. 21)

Con aprobación de la Autoridad Eclesiástica

Un tesoro privado

Andamos a caza de tesoros que labren nuestro bienestar.

La Humanidad desconoce que en su misma armazón lleva oculto un tesoro que nadie le puede arrebatarse si no quiere; tesoro de inestimable valor y de fácil explotación; lo posee el acaudalado y lo posee el mendigo: este tesoro es el corazón. El corazón, como prenda valiosísima, quiso el Hacedor esconderlo en el pecho como se oculta el tesoro en el campo o la alhaja en el estuche. Robar ese tesoro, corromperlo, es el trabajo de los que desearían cundiese la inmoralidad, para aparecer ellos menos inmorales y solazarse por tan bajas conquistas. Conservar, purificar y bruñir el corazón, es obra loable de los espíritus bien intencionados. Decidme cuáles son las conversaciones y acciones del hombre y os diré cual es su corazón, pues de la abundancia del corazón habla la boca. El corazón es todo el hombre; de él fluyen, como de su manantial las buenas o malas acciones, de suerte que no todo corazón es un tesoro. Hay corazones que con su hálito envenenan y son más infecciosos que las aguas de los pantanos. Veréis en el trato social a personas de corazón pusilánime, incapaces de un sacrificio o acción generosa; corazones de hiena que deliran con la venganza y el despotismo,

si Dios diera alas al animal ponzoñoso; corazones de piedra que jamás se conmueven por la desgracia ajena y que nunca saben perdonar; corazones bajos y corrompidos que se alimentan del vicio. De ahí que reine la mala fé y la opresión de algunos ricos; de ahí que se pavonee la maldad, se enseñoreen sórdidas pasiones; reinen la discordia y la venganza; de ahí en fin que amaguen al pobre mortal más desgracias que las forjadas por la misma Providencia. Tendréis por otra parte un verdadero tesoro si vuestro corazón es un corazón de temple porque entonces seréis hombres de carácter que no os doblegaréis ante la negra honrilla tratándose de cumplir con deberes sagrados; si poseís corazón noble que aspire a ideales excelsos y mire lo bajo como cosa despreciable, sin guardar el rencor en vuestros pechos y sin hacer caso a esos falderillos que irán detrás de vosotros, ladrando sin poderos morder; tendréis corazón bondadoso si os enterneceis ante la miseria del desvalido, si rehuís el orgullo, si no menospreciáis al que está en más baja esfera en la escala de la sociedad, si sabéis captaros las simpatías y amistad de todos por vuestros oportunos servicios.— Cuando el hombre, después de continuo e ímprobo trabajo bruñese así su corazón, habrá llegado a ser un hombre honrado, un hombre sociable, un hombre vir-

tuoso cuya pérdida sentirán sus conocidos. Con hombres de este jaez las familias serán mansiones de ángeles, los pueblos semillero de progreso, la sociedad un paraíso y la Religión un árbol en flor. El hombre honrado y virtuoso es el que ha explotado ese tesoro y vivirá feliz porque su corazón es de oro.

Quodvultdeo.

Ecós de nuestra fiesta patronal

Una estela luminosa ha dejado en mi mente la fiesta de San Luis, Obispo de Tolosa, patrón de Aserri; suaves remembranzas que me revelan el carácter de este pueblo. Graves y devotos en la iglesia, entusiastas y fervientes en sus fiestas religiosas, son sus vecinos alegres en fiestas civiles, porque comprenden que el arco no siempre ha de estar tirante, pues se rompería; laboriosos hasta el extremo, un día al año echan una cana al aire, eso sí, sin abusar de la libertad que nuestro Jefe Político les concede. El día de San Luis, vuelan por estos parajes aves raras y aves conocidas que durante el año no se les ve la cara. El incesante traqueteo de las típicas marimbas, con aire costeño tocadas, llaman a menear los pies y a tomar un *calientito* para remojar el *San*

Luis y con el mismo se remacha la fiesta. Pandillas de buenos amigos recorren las calles en alegre algazara, lanzando estridentes gritos, en la mayoría efecto de su holgorio, más que de una inspiración artificial. Muy pocos son los agrimensores improvisados que miden las calles porque se les va la mano en beber o que en cada mullida acera hallan su cama o que quedan con un recuerdo de la fiesta, y aún éstos son gente pacífica y buena en lo demás; de suerte que aquí no se ven esos bochinches fenomenales y de importancia, pues sus vecinos se tratan como hermanos y son incapaces de hacer daño a nadie. La autoridad, por su parte, a pesar de su rectitud y amor al orden, sabe proporcionar expansión y libertad al pueblo en un día de éstos, porque comprende que no se extralimita, motivo por el cual el pueblo aprecia a su Jefe y no por temor, sino porque es un pueblo consecuente y educado, acata sus órdenes. La Honorable Corporación Municipal, fiel intérprete de los sentimientos de Aserrí, prodigó esparcimiento al vecindario, no obstante la escasez de fondos. A su iniciativa y bajo la dirección del inteligentísimo don Daniel Fallas, se levantó un kiosko en la plaza. La Filarmonía, que lleva en estos casos la parte más pesada, se esmeró en regocijar a su auditorio. Además de un nutrido aplauso, merecen nuestros filarmónicos, un tributo de agradecimiento popular y buena propina por sus ímprobos trabajos. Nos alegramos que los comerciantes de abajo hicieran pingüe negocio, como lo deseábamos a todos en el número anterior; pero sentimos hondamente que a los de arriba no les tocara su buena tajada, porque todos pagan patente y porque cuando llueve es justo que todos se mojen, sobre todo si se considera que en el año está muerto el comercio. Ojalá en lo sucesivo pensasen los comerciantes de arriba en inventar algunos festejos atrayentes para que la concurrencia se mantenga dividida y puedan medrar.

Felicitemos de corazón a los vecinos de Aserrí por su unión, cordialidad y honradez en estos casos; al señor Jefe Político por su complacencia sin degenerar en flojedad; al Municipio por sus esfuerzos en pro del pueblo y a la Filarmonía por su competencia y actividad. Marchemos unidos todos y el progreso irá viento en popa.

Faro

LUCTUOSA

Rindamos un tributo de dolor en memoria de don Juan Fallas Morales quien pasó a mejor vida el 21 del pasado agosto, a la edad de 70 años. Quisiéramos tener la facundia e inspiración del vate de las lamentaciones para componer una elegía a su memoria o poseer la habilidad del florista para forjarle una corona inmarcesible de verde laurel engarzada de siemprevivas para depositarla al pié de su tumba, corona y elegía que fueran el emblema de eterno cariño de quien lo supo conocer. Más, suplan estas mal hilvanadas frases, hijas de la sinceridad, a homenajes más valiosos. Él, desde esa cátedra sepulcral os predica, oh jóvenes, que no se necesitan vestidos lujosos, ni grande ilustración, ni riquezas fabulosas para coronar las sienas de gloria. El os enseña desde su férretro, con el lenguaje del silencio, que se hizo amar por sus virtudes sencillas, puesto que un lujoso cortejo fúnebre lo acompañó a su última morada, no obstante el inexorable invierno. Él os indica, oh hijos de los campos, que la honradez, el orden y el trabajo, prolongan la vida y eximen del vicio. Él muere llorado por los que le conocieron porque apesar de que sabía revestirse de energía, también sabía usar de la dulzura del trato y captarse amigos por doquiera. muere confortado con los consuelos espirituales, a fuer de buen cristiano. Sonó la hora de tronchar ese árbol secular en el reloj del Eterno; adoremos los divinos arcanos al arrebatarse esa existen-

cia tan querida de este mundo sembrado de lágrimas, pasa remontarla a regiones en donde se descanza y se goza. Que los ángeles lo hallan llevado sobre sus alas y palmas formando fúlgido nimbo de gloria y que esos ángeles descendan de nuevo con redomas rebozantes de bálsamo celestial para lenizar esa profunda herida que deja abierta en su numerosa parentela y amistades por su desaparición del destierro. Su virtuosa viuda y apreciables hijos y demás parientes, reciban el testimonio de nuestra condolencia y cálmese su quebranto al pensar que él aboga allá en la mansión de los bienaventurados por los que en la tierra dejó sumidos en amarga desolación.

El origen del reinado del Corazón de Jesús en las familias

El origen del reinado del Corazón de Jesús en las familias, hay que buscarlo en el origen de la devoción del Corazón de Jesús en nuestra última época, en el apostolado de la Beata Margarita María.

Las dos dulcísimas promesas entre las doce de Nuestro Amado Amor, atraen y atraerán siempre los corazones de los que tienen el instinto cristiano del amor divino.

“Bendeciré las cosas en que esté expuesta y sea honrada la imagen de mi Sagrado Corazón. Daré la paz a estas familias.”

Hé aquí los dos ejes en que camina siempre la preciosísima devoción de las familias al Corazón de Jesús. Desde los primeros días y antes de generalizarse, en lo exterior y público, esta devoción, las familias, atraídas por la Caridad de Nuestro Divino Salvador, comenzaron a honrarle en sus casas y a consagrarse a su devoción y amor.

Los que desean que el Corazón de Jesús no reine en lo escondido y arrinconado, ni siquiera se reduzca a las Iglesias y Sacristías, que, aunque espléndidos palacios suyos, no son, sia embargo, el recinto único del que es Rey de toda la sociedad, para recordarlo al mundo, y publicar con la constancia y eficacia posible, que Jesús nos ama y que debe ser amado por todos nosotros, idearon colocar

su escudo real en todas las fachadas de sus casas, y así comenzaron a hacerlo. Todas las familias que se preciaban de esta devoción y deseaban manifestar que estaban al Sagrado Corazón de Jesús consagradas, sacaron a porfía a las fachadas y los que no podían a las fachadas, a las puertas de sus casas la Imagen del Amado Amor.

Fué cosa estupenda la rabia que un acto tan sencillo suscitó en todos los amigos del demonio y del mundo, y la furiosa tenacidad con que los amigos de la libertad emprendieron aquella vesánica campaña contra una tan sencilla devoción, que a nadie hacía ningún daño, y que por ser tan inocua, parecía que, más bien que el furor, provocaría la burla de los malos. Ello fué que, a pesar de todo el frenesí de la impiedad, prevaleció la hermosa costumbre y hoy mismo las puertas de muchísimas casas ostentan el sello del amor que aquella casa profesa al Corazón de Jesús.

Ultimamente, esta devoción de consagrarse al Corazón de Jesús las familias y de confesarle Rey de los hogares, cobró nuevo y fortísimo impulso, gracias a la pujante iniciativa del ferviente religioso de la Congregación de los Sagrados Corazones, R. P. Mateo Crawley.

Como llama en cañaveral seco y tostado, ha corrido el fuego de esta devoción en estos años y de ello tenemos prueba palpable aquí, en vuestra Parroquia, donde sus católicos vecinos, hicieron derroche de entusiasmo en la gran fiesta que se celebró el 29 de julio ppd^o, honrando dignamente a los Sagrados Corazones de Jesús y de María.

Indicador religioso de setiembre

Día 1^o.—Misa de primer viernes a las 7 a. m. Quedará expuesto Nuestro Amo hasta las 9. En ese intermedio se hará algo de retiro espiritual.

Día 2.—Misa del Corazón de María a las 7 a. m.

Día 3.—A las 12 m. reunión de los celadores y celadoras del Corazón de Jesús.

Día 8.—La Natividad de la Santísima Virgen. No es día de fiesta. El cura estará en San Gabriel para hacerles el Corpus.

Día 19.—Misa de San José a las 7 a. m.

Día 23.—A las 3 y 30 p. m. Reunión de la Hijas de María y enseguida confesión de las mismas.

Día 24.—Comunión general de las Hijas de María, antes de misa. Fiestas de la Virgen de Mercedes.

Felicitemos a todos los que lleven este nombre.

Noticias del Apostolado en Aserri

Grande fué el entusiasmo que se despertó por tener el Escapulario del Sagrado Corazón de Jesús en la solemnísimas fiesta del 29 de julio ppd^o. Se distribuyeron 1032 escapularios y llovieron las solicitudes; si hay personas que aún los soliciten, el Cura les puede conseguir a cinco céntimos cada uno, que es el precio de costo.

Al Divino Corazón de Jesús

Contéstame, Jesús piadoso y bueno, ¿Por qué muestras al hombre el corazón?
—Lo muestro porque está de amores lleno y no cabe del pecho en la mansión.
Y ¿por qué asoman de Él llamas ardientes, cual si fuego anidara en su interior?
—Ellas son las señales evidentes de este fuego sagrado del amor.
—Y ¿cómo es que de espigas coronado Manando, gota a gota, sangre está?
—Son las espigas que clavó el pecador: Es sangre que el pecado borraré.
—Y ¿no ves de los hombres el desvío su grande, su monstruosa ingratitud?
—Lo veo, sí; pero el anhelo mío es procurar a todos la salud.

E. GILABERTE—Presb^o

Uso de la miel

La miel es un alimento completo, sano para el cuerpo y fácil de digerir y asimilar. Un obrero está fatigado y debe continuar su penoso trabajo. La miel le da nuevas fuerzas y le deja sorprendido con la multiplicación de sus esfuerzos musculares, sin reposo y sin comida.

Laxativa y diurética, ayuda a las funciones del intestino y de los riñones, de los cuales elimina toda las materias insanas. Es cien veces preferible al azúcar para endulzar las tisanas, siendo un excelente vehículo para todos los medicamentos, lo que hace que se emplee mucho en farmacia y en medicina veterinaria.

Gracias al ácido fórmico que contiene, es muy anticéptica, teniendo la propiedad de matar los fermentos de buen número de microbios.

Antes se le empleaba mucho para curar las afecciones de los ojos, las cortaduras, las erosiones, las quemaduras,

las pequeñas llagas y otros muchos usos.

Cuando se tiene irritación en los párpados u oftalmia benigna, lávese con partes iguales de agua de rosas y buena miel: el remedio es infalible.

Para curar el constipado absórbase todas las tardes una cucharada grande de miel pura durante el tiempo que sea preciso. Esta cura, que reemplaza con ventaja a la de la leche, a la de las uvas o a la de los higos, puede hacerse todo el año.

El aceite de hígado de bacalao puede reemplazarse con la composición siguiente:

Dos partes de manteca fresca y una parte de miel, que, convenientemente batidas, constituyen una especie de crema que la toman sin repugnancia los enfermos y les produce con poca diferencia los mismos efectos.

Un Doctor da el consejo siguiente a sus clientes neurasténicos, cuyas enfermedades nerviosas les impiden dormir: cenar poco o nada, y tomar al acostarse una a dos cucharadas de miel pura.

Los resultados son sorprendentes.

Si se quiere obtener jarabes de miel más saludables que los del comercio, tómese un litro de agua y mézclase con cuatro kilogramos de miel; póngase a calentar al baño-maría y quítese la espuma. Echese después dos o tres gramos por litro de esencia de eucalipto y podrá disponerse de un jarabe de miel contra resfriados, dolores en la garganta, bronquitis ligera, etc., que administrado a cucharadas en una taza de tila, de borraja o de flor de azahar, según los casos, dará inmejorables resultados.

Miscelánea

Un día, don Alembet y Condorcet se sentaba a la mesa del Impío Voltaire y se pusieron a hablar de su ateísmo. Voltaire se lo impidió diciéndole:

“Esperad hasta que se marchen mis criados porque si llegan a oír que no hay Dios, serán capaces de asesinarme esta noche.”

Italia—Bérgamo—“L’Apostolato della Preghiera” publica una relación sobre el estado floreciente de la Devoción al Sagrado Corazón de Jesús en esta ciudad; y entre otras Instituciones a Él consagradas, habla de una liga de perseverancia entre los obreros que han hecho Ejercicios y se llaman “Hijos del Sagrado Corazón.”

Inscritos todos ellos en el apostolado, tienen sus reuniones los primeros domingos, y en ellos concurren en gran número a la comunión. En la Iglesia de San Jorge, en que está establecida dicha obra hay gran concurso los primeros viernes. Son muchas las personas que se acercan a la imagen del Corazón de Jesús para ofrecer candelas y cuadritos en reconocimiento de gracias recibidas. Es ahora singular la devoción de los militares y de sus familias. Muchos de ellos afirman que se han visto libres de grandes peligros por el Escapulario del Sagrado Corazón.

Para tener hijos bien educados

No exigir nunca de los hijos lo que antes no haya practicado el padre con su buen ejemplo. Pensar bien lo que se manda. No mandar ni corregir con gritos. Exigir siempre una obediencia pronta y sin réplicas. Darles a los hijos pruebas de cariño y exigir el respeto. Evitar desaveniencias entre el padre y la madre o entre éstos y los abuelos de los niños, delante de éstos. Acostumbrarlos desde pequeños al trabajo y vigilar mucho sobre los compañeros que tengan, recordar el adagio de "dime con quien andas y te diré quien eres". No permitir traigan a la casa cosa alguna sin saber cómo lo adquirieron. No mimar los demasiado y ayudar al maestro en la obra de la educación. Enviarlos al catecismo para que aprendan el cuarto mandamiento. Encomendarlos a Dios todos los días y hacer que ellos también se encomienden.

El Corpus en San Gabriel

El ceremonial desplegado en las grandes urbes al entrar por sus puertas y recorrer sus calles un monarca, es imponente. La carroza real artísticamente engalanada; en ella, muellamente reclinado, el monarca, luciendo vestiduras recamadas de oro. A sus lados los alabarderos con gesto ceñudo. El pueblo que circuye en movimiento lanzando aclamaciones al real huésped. Las calles alfombradas de flores y tremolando gallardetes. Honores y festejos a un rey, pero rey mortal, sujeto a las mismas debilidades nuestras. La procesion del Corpus, no es el paseo de un mortal; es el triunfo del Rey inmortal, sol del

cristianismo que al esparcir sus rayos, ilumina, alegra y vivifica el orbe; es la manifestación sincera del pueblo católico quien le rinde vasallaje y le reconoce y confiesa como el Rey de los reyes, el que encendió esas magníficas antorchas del firmamento, quien dá la existencia a los seres y por su onnímoda potestad azota y pulveriza a las naciones o a los individuos.— Esta es la fiesta que celebrarán el 8 de este mes, los religiosos vecinos de San Gabriel. No quieren transcurir a el año sin rendir sus honores al Señor Sacramentado. Abandonarán sus casas y sus faenas, convencidos de que nada perderán con esto, sino que serán bendecidos por el Dios humilde, amante del humilde pueblo que le agasaja.

La misa será a las 8 y media. Durante el día, vela de Nuestro Amo. También celebrarán ese día un turno. Reconocido su entusiasmo, no es menester rogarles asistan a ambas cosas y hagan produzca bastante el turno. A las 4 p. m. Bendición y Colocación de Nuestro Amo. Al día siguiente, a las 6 a. m. Misa del Sagrado Corazón. Que reine el orden y el fervor y les auguro en nombre de Dios, bienandanza, prosperidad y dicha.

Por olvido no se consignó en el número pasado el resultado de la colecta hecha en San Gabriel para la fiesta de los Sagrados Corazones, que fué de ₡ 30 75.

EL CURA

NOTICIAS

En agosto fueron administrados en San Juan de Dios, los señores Jesús García, José Sánchez y Socorro Zúñiga, y en San Gabriel la señora Marcovia Abarca de Mora. Que recobren su salud son nuestros deseos.

Después de penosa enfermedad dejó de existir la señora Fermína de Barboza, el 16 de agosto. Al día siguiente se le celebraron solemnes honras fúnebres en la iglesia parroquial. Acompañamos a sus parientes, especialmente a su afligido esposo, don Pedro, en tan dura prueba. Qué dale a dicho señor la satisfacción de haber empleado los medios que estaban a su alcance, a fin de salvarle la vida. Con gusto elevamos plegarias en sufragio de esa alma.

El señor Modesto Campos sacó el rebozo que a beneficio de San Juan de Dios se rifaba. El número premiado fué el 66.

El alcoholismo y la familia

(Concluye).

En Italia una publicación periódica contra él, se llama "El Enemigo;" por que no hay que decir quién es el enemigo de la sociedad. Todos los hombres de buena voluntad hemos de combatirle con las armas que tengamos a mano, seguros de que emprendemos una cruzada santa, que Dios nuestro Señor bendice, que los ángeles aplauden desde el cielo, que habrán de agradecerlos las generaciones que después de nosotros, camino de la eternidad, pasen por la tierra.

Verdadera caja de Pandora, el alcoholismo, de donde han salido males sin cuento para el mundo; fuente de podredumbre física que de año en año aumenta los raudales amenazando envolver en sus inmundas olas a la humanidad y anegarla en un diluvio más terrible que el de los días de Noe; foco de pestilencia moral de donde se difunden por doquiera mortíferas emanaciones que hacen irrespirable la atmósfera de la sociedad moderna y ponen en peligro de contagio con tanta abundancia de dolencias espirituales a las almas mejor templadas; hidra de cien cabezas que abre sus monstruosas fauces para lanzar su cruel veneno sobre las mismas fuentes de la vida, nadie tiene derecho a contemplar impasible los males que causa.

Si todos, cada cual en nuestra esfera y desde el puesto que la Providencia nos ha deparado, con la divina ayuda que no nos faltaría, cumplimos nuestro deber esforzándonos por atajarlos, a la satisfacción íntima del testimonio de nuestra conciencia y a la que proporciona la esperanza de los premios eternos, podremos añadir lo que resulta de considerar que habremos hecho inútiles muchos presidios, muchos hospitales, muchos depósitos de mendicidad, y quitado la justísima causa de que el género humano en vez de progresar retroceda y degenera.

† ANTONÍN LÓPEZ P.
Obispo de Jaca

¡OJO!

Se publican avisos a precios bajos.

Tip. "El Pueblo"